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La migration est un phénomène présent depuis l’existence de l’humanité et qui continuera 
avec les défis pour les pays et institutions concernés. Nos États ont adopté le pacte mondial 
pour des migrations sûres, ordonnées et régulières et ont exprimé leur engagement à assurer 
une meilleure gouvernance de la migration à tous les niveaux. C’est justement cela qui nous 
guide avec ce forum régional que nous organisons dans le cadre d’une coopération élargie 
incluant l’Organisation International de la migration, l’Union européenne et la COI pour 
contribuer à la mise en œuvre de l’Architecture de sécurité maritime – appelée MASE. 
 
Il faut une compréhension solide des liens entre la migration, la mobilité humaine et le 
développement durable, des approches efficaces et une collaboration renforcée entre les 
États ainsi qu'entre les États et d'autres partenaires pertinents pour une bonne gouvernance 
de la migration. De cela découle alors la question de la capacité et des obligations des États :  
la protection des migrants, l’identification des navires susceptibles de transporter des 
migrants en situation irrégulière, des enfants migrants non accompagnés, des personnes 
victimes de la traite et des demandeurs d’asile ; juxtaposés à des questions juridiques difficiles 
telles que la juridiction de l’État du pavillon, le droit de passage et le débarquement, entre 
autres. 
 
C’est dans ce contexte que la COI et l’IOM se sont rapprochés après la signature des deux 
accords MASE. Les actions conjointes menées à ce jour pour opérationnaliser l’Architecture 
MASE sur l’aspect lié aux défis de la migration incluent : 

1. Une étude pour évaluer les capacités de collecte et de traitement des données liés à 
la question de migration irrégulière ou illégale, la traite entre autres, la mise en réseau 
des institutions et le partage d’information. Le rapport de cette étude reste valable 
valeur du jour. Les conditions optimales pour la mise en réseau des institutions autour 
du CRFIM et le partage d’information ne sont pas encore atteintes.  

2. En 2e lieu, nous avions organisé un exercice de table, communément appelé TTX, en 
juin 2022 qui a jeté la base pour une coopération régionale autour du CRCO qui lui a 
d’ailleurs permis d’organiser deux ou trois opérations cette année. Ceux-ci ont mis en 
lumière les manquements criants dans la gestion des cas sur ces questions. Nous 
aurons l’occasion d’en savoir plus lors de la présentation par le CRCO. D’ailleurs, j’ai 
demandé à ce que cette présentation soit faite au centre cet après-midi. 

3. L’année dernière du 11 au 13 juillet 2022, nous avons aussi organisé un atelier sur les 
enjeux liés à la question migratoire afin d’opérationnaliser et renforcer l’architecture 
MASE en promouvant le dialogue et le partage d’informations sur la traite des 
personnes et le trafic illicite des migrants en mettant en place des ordres de priorités 
et de risques portés sur les six aspects suivants :  

a. Le 1e concerne la gestion, la diffusion de l’information et des données dans ce 
domaine 



b. Le 2e concerne la sensibilisation basée sur les droits humains  
c. Le 3e concerne le renforcement des capacités techniques  
d. Le 4e concerne le renforcements des moyens opérationnels au niveau national 

et régional.  
e. Le 5e concerne les enjeux opérationnels liés à la sensibilisation et l’application 

d’alternatives à la détention des migrants. 
f. Le 6e aspect concerne le cadre juridique au niveau national et régional dans le 

cadre de MASE 
g. Le 7e et dernier aspect concerne le renforcement des mécanismes de 

coordination régionales et internationales  
 
Je vais revenir en détails sur ces six points lors de ma présentation tout à l’heure, ce qui nous 
permettra de mieux cerner l’étendue du chantier pour opérationnaliser l’Architecture MASE 
vers une meilleure prise en compte et une meilleure capacité de gestion des questions 
migratoires, plus précisément, de la migration irrégulière, la traite des personnes, le trafic de 
migrants, les pertes de vies en mer.  
 
Je ne peux terminer sans remercier l’IOM et l’UE pour leur soutien à cet ambitieux programme 
MASE. Il est clair que le chemin est encore long et nous ne pouvons nous arrêter avec ce 
forum. Il y a tellement à faire que d’autres partenaires sont invités à joindre à l’Architecture 
de sécurité maritime.  
 
J’espère aussi que ce forum et les actions qui en suivront permettront aux institutions de nos 
pays et à nos centres de mieux comprendre les enjeux pour une coopération renforcée dans 
le domaine. 
 
Et enfin, je remercie les autorités Seychelloises pour leur habituel accueil chaleureux. 
 
Je vous remercie de votre écoute.  


